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ABSTRAK 

Erni Zuliana, Manajemen Pondok Pesantren Modern Perspektif Sustainability Theory 

(Studi pada Pondok Pesantren Modern Alumni Gontor di  Provinsi  Lampung). Disertasi, 

Program Doktor Manajemen Pendidikan Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Raden Intan 

Lampung, 2018. Salah satu persoalan mendasar yang melatar belakangi penulis untuk 

mengambil penelitian ini karena selama ini pondok-pondok alumni Gontor yang berada di  

Provinsi  Lampung mengalami pasang surut dalam pengelolaan lembaga, ada beberapa 

pondok pesantren yang mengalami kemajuan dan bahkan ada pondok pesantren yang 

mengalami kemunduran. Oleh karena itu penulis mencoba menggali tentang fakta-fakta yang 

terkait dengan proses pengelolaan pondok pesantren alumni Gontor yang berada di  Provinsi  

Lampung dengan mencoba menganalisa melalui teori keberlanjutan (sustainability theory) 

yang terdiri dari tiga tipologi dasar yaitu; ekonomi, sosial dan lingkungan, dengan 

merumuskan empat rumusan masalah diantaranya yaitu; (1) Bagaimana pengelolaan pondok 

pesantren alumni Gontor di Lampung dalam menjaga keberlangsungannya. (2) Bagaimana 

proses transformasi pengelolaan pondok pesantren Gontor pusat dengan pondok alumni 

Gontor di Lampung. (3) Upaya apa yang dilakukan pondok alumni Gontor dalam menjaga 

keberlanjutannya dan kendala apa yang di hadapi pondok alumni Gontor dalam menjaga 

eksistensinya. (4) Faktor-faktor apa saja yang menentukan keberlangsungan pondok-pondok 

pesantren alumni Gontor di Lampung. 

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa implementasi pengelolaan pondok-pondok 

pesantren alumni Gontor di Lampung menggunakan pendekatan tripple bottom lines prinsip 

dasar dalam pelaksanaan pembangunan berkelanjutan (sustainable development) yang terdiri 

dari tiga tipologi dasar yaitu; (1) faktor ekonomi (economic factors), (2) faktor sosial  (social 

factors), (3) faktor lingkungan (environmental factors). Sedangkan dalam menjaga 

keberlangsungannya (sustainalbility) dilakukan melalui penerapan manajemen pendidikan 

yang mengacu pada prinsip plan, do, check, dan action. Pada proses transformasi pengelolaan 

pondok pesantren Gontor pusat dengan pondok alumni Gontor di Lampung yaitu adanya 

hubungan kerjasama antara pondok modern Darussalam Gontor Ponorogo dengan pondok-

pondok alumni. Beberapa upaya yang dilakukan pondok alumni Gontor dalam menjaga 

keberlanjutannya yaitu dengan cara mengembangakan unit-unit usaha pesantren yang 

dikelola oleh pihak pesantren, dengan mempunyai sejumlah unit bisnis yaitu untuk 

memperkuat struktur perekonomian pondok pesantren sedangkan kendala yang di hadapi 

yaitu; (a) minimnya sarana dan prasarana (b) pendanaan kelembagaan (c) belum diakuinya 

ijazah pesantren. Adapun faktor-faktor yang menentukan keberlangsungan pondok-pondok 

pesantren alumni Gontor di Lampung yaitu dengan cara menerapkan strategi “Adaptasi 

Grow” dalam menjaga keberlanjutan pesantren. Strategi manajemen “Adaptasi Grow” dalam 

penelitian ini merupakan sebuah tawaran teori yang penulis kemas dalam sebuah gambaran 

pertumbuhan pada sebuah pohon. Strategi manajemen “Grow” dalam penelitian ini lebih 

menitik beratkan pada perkembangan sumber daya manusia (SDM), cara 

mengimplemetnasikan strategi ini dengan menggunakan empat tahapan di antaranya yaitu; 

(1) Ekonomi, (2) Sosial, (3) Lingkungan, (4) SDM. 

 

Kata kunci: Manajemen Pondok Pesantren Modern, Sustainability Theory 
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ABSTRACT 

Erni Zuliana, Management of Modern Boarding School Perspective Sustainability 

theory (Studies in Modern boarding schools Alumni Gontor the province of Lampung). The 

dissertation doctoral program of Islamic management in Islamic State of University of Raden 

Intan Lampung in academic year 2018. One of the fundamental issues that the writer wants to 

conduct the research is currently the alumni of Gontor Islamic boarding schools that located 

in Lampung Province were experienced ups and downs of the institution’s management.  

There are several of Islamic Modern Boarding Schools have good progresses even have 

decline of the management. Therefore, the writer tries to dig about the facts that related to the 

process of management of alumni of Gontor Islamic Modern Boarding School.  Which is 

located in Lampung Province and tries to analyze through sustainability theory, there are 

consisted of three basic typologies; economic, social, and environmental. The formulation of 

the research problem divided into  four of research problems; (1) How the management of 

Islamic Boarding School of alumni Gontor Lampung in maintaining the sustainability; (2) 

How the process of management transformation in centre of Islamic Modern Boarding 

School of Gontor with Islamic Boarding School Alumni of Gontor in Lampung; (3) what are 

the obstacles deals with Islamic Boarding School alumni of Gontor in maintaining existences 

and what kinds of efforts are done by Islamic Boarding Schools Alumni of Gontor in 

maintaining the sustainability; (4) What are the factors determined the sustainability of 

Islamic Modern Boarding Schools alumni of Gontor in Lampung. 

The results of this research shows that the implementation of management of Islamic 

Boarding Schools Alumni of Gontor in Lampung Province is using the approach of tripple 

bottom lines the fundamental principle in the implementation of sustainable development 

(sustainable development) which consists of three basic typology are; (1) Economic Factors, 

(2) Social Factors, (3) Environmental Factors. Whereas in keeping its continuity 

(sustainalbility) is done through the application of management education based on the 

principles of the plan, do, check, and action. The process of management transformation in 

centre of Islamic Modern Boarding School of Gontor with Islamic Boarding School Alumni 

of Gontor in Lampung are; the existence of a relationship of cooperation between the modern 

cottage Darussalam Gontor Ponorogo with lodges alumni. Several efforts made cottage 

alumni Gontor in maintaining sustainability that is by the way grow the boarding business 

units, by having the business units are to strengthen the structure of the economy of boarding 

schools, while the obstacles in dealing are; (a) lack of facilities and infrastructure, (b) 

institutional funding, (c) yet the use of boarding school diploma. As for the factors that 

determined the sustainability of Islamic Boarding Schools Alumni of Gontor in Lampung by 

implementing strategy “Adaptation of Grow” in maintaining the sustainability of  Islamic 

Boarding School. The strategy of management “Adaptation of Grow” in this research as a bid 

of theory that the writer well kept on an illustration of growing of a tree. The "Grow" 

management strategy in this study focuses more on the development of human resources 

(HR), how to implement this strategy by using four stages including; (1) Economy, (2) 

Social, (3) Environment, (4) HR. 

 

 

Key words: Management of Modern Boarding Schools, Sustainability Theory. 
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 التجريد
النظرية )الدراسة على المعاهد الحديثة متخرج   مواصلةالعصرية مشهد  إدارة معهد ,أرني زوليانا

كونتور في لانبونج(. الأطروحة قسم إدارة التربية الإسلامية كلية الدراسات العليا بجامعة رادين إينتان 
واحدة من القضايا الأساسية وراء الخلفية الباحثة لتناول هذا البحث  2018الإسلامية الحكومية لانبونج 

بعض المعاعد  ة متخرج كونتور في لانبونج شهدت صعودا وهبوطاً في إدارة المؤسسة،لأن المعاهد الحديث
رية معهدالعص ن الحقائق المرتبطة بعملية إدارةأن أبحث عبعضهم يتأخر. لذالك أراد الباحثة تشهد تقدما، و 

من ثلاثة تحليل طريق نظرية الاستدامة )نظرية الاستدامة( ويتكون في مقاطعة لامبونج. بمحاولة عن 
( كيف 1التصنيف الأساسي هي: الاقتصادية، الاجتماعية، والبيئة، بصياغة أربعة صياغة المشاكل هي؛ )

( كيف 2.)يتم الإدارة المعاهد الحديثة متخرج كونتور في لانبونج في المحافظة على استمراريتها )الاستدامة(
( ما هي المحاولة التي 3ديثة متخرج كونتور. )مع المعاهد الحعملية التحول عن إدارة معهدالعصرية كونتور 

( ما هي العوامل التي تحدد الاستدامة 4أجرتها على المعاهد الحديثة متخرج كونتور في المحافظة وجودها. )
وتشير نتائج هذه الدراسة أن التنفيذ عن إدارة المعاهد الحديثة متخرج   معهدالعصرية كونتور في لانبونج.

خدام النهج خطوط أسفل الثلاثية والمبدأ الأساسي في تنفيذ التنمية المستدامة ويتكون كونتور لانبونج است
( والبيئة، وأما في المحفاظة على 3( الاجتماعية )2( الاقتصادية )1من ثلاثة التصنيف الأساسي هي: )

لعمل. في عملية الاستمراريتها نفذت من خلال تطبيق إدارة التعليم تتكون إلى مبادئ الخطة، والاختيار، وا
تحول الإدارة  معهدالعصرية كونتور مع المعاهد الحديثة متخرج كونتور بوجود علاقة تعاون بينهما. وتبذل 
بعض الجهود المعاهد الحديثة متخرج كونتور في المحافظة وجودها وهي بطريقة بتطوير وحدات الأعمال 

عزيز هيكل الاقتصاد المعاهد وأما العقبات التي مع وحدات الأعمال هي لت المعاهد يحتفظ بها طرف المعاهد،
( لا يعترف بالشهادات 3التمويل المؤسسي،  ) (2( القليل من الهياكل الأساسية، )1تواجهها هي: )

المعاهد، أما العوامل التي تحدد الاستدامة معهدالعصرية كونتور في لانبونج هي: مع كيفية تنفيذ الاستراتيجية 
“Adaptasi “Grow  محافظة استدامة معاهد. إدارة استراتيجية في“Adaptasi Grow”   في هذه الدراسة

تركز استراتيجية إدارة "النمو" في هذه  صورة للنمو الشجرة. هي نظرية العطاء الذي أعدت الباحثة علي
( 1) ذلك ؛ ستخدام أربع مراحل بما في، وكيفية تنفيذ هذه الاستراتيجية باتنمية الموارد البشريةالدراسة على 
 ( الموارد البشرية.4( البيئة ، )3( اجتماعي ، )2الاقتصاد ، )
 

 الكلمات الرئيسية: إدارة معاهد، مواصلة النظرية
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Motto 

 "الحق بلانظام يغلبه الباطل بنظام"

“Kebenaran yang tidakterorganisirakankalahdengankebathilan 

yang terorganisir”1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
1DudungAbdRahman, 350 MutiaraHikmahdanSya’ir Arab, (Bandung: Media Qolbu, 2004), h. 31. 
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